

acc 6269

secundaria. Ellos fueron manteniendo las influencias que los nortes europeos que emigraron en otros países iban produciendo en nuestra historiografía. También se lesía mucho tema que, a la apariencia de algunas de las grandes obras sobre Historia General de Chile, seguían muy cerca los comentarios de Historia de Chile. Así ocurrió con la Historia Constitucional de Chile publicada por el profesor Luis Galdames en 1925, a la que sigue de cerca a los 16 volúmenes de la Historia General de Chile de Diego Barros Arana (1884-1902). Lo mismo pasó con la Historia de Chile 1839-1951 de Leopoldo Castillo, editada en Santiago en 1954, que fue un compendio de los 23 volúmenes de la Historia de Chile, desde la Patriotaría hasta 1891 que publicara Francisco Antonio Encina entre 1940 y 1952.

Paralelamente a éstas y pensando fundamentalmente en los estudiantes secundarios y en sus profesores, aparecieron en 1933 en primera edición de una Historia General, escrita por el profesor Francisco Páez Vial, que a la que continúa, en 1950, otra Historia de Chile del mismo autor, la cual ha recibido una enorme cantidad de ediciones que se contiñen "hasta nuestros días". En 1974 el profesor Sergio Villalobos, en colaboración con los profesores Osvaldo Silva, Fernando Silva y Patricio Escudero, publicó una Historia de Chile que, como lo decían los autores en su prólogo, pretendía dar a conocer la historia. Parece, ya que ella "debió ser ampliamente conocida" por lo que elogian "esfuerzo que se hiciera "para presentarla de una manera sencilla", lo permitía llegar "a todos los públicos", objetivo que era "no sólo una tarea urgente, sino además un trabajo que compensa largamente a sus autores".

Volvemos más tarde, apareció el "Manual de Historia de Chile", primero que lo presenta como un "manual", palabra que significa "obra fácil de manejar" o "libro en que se comprende lo más sustancial de una materia".

Este trabajo, por la categoría de los autores mencionados, es no sólo garantía de calidad, sino también suficiente para su lectura. Tres de ellos son miembros de número de la Academia Chilena de la Historia, correspondientes de la Real Sociedad, y todos profesores del Instituto de Historia de la Pontificia Universidad Católica de Chile, últimamente muy celebrada por el "boom" intelectual y profesional de sus miembros historiadores.

Debido al impacto con que sacóta este comentario, sólo diré que la obra consta de once grandes partes, llegando hasta finales del siglo XIX. Por lo mismo, sólo me refiero a dos de ellas aunque todas presentan muchísimo interés. Espero, en un futuro próximo, hacer un comentario más global sobre todos los temas tratados en ella.

La primera parte es un estudio sobre "los primeros pueblos" debido a la pluma de Carlos Adrián, director del Museo de Arte Precolombino, donde recorre la historia de los primeros pobladores destacando por primera vez en Chile que el verdadero "descubrimiento de América" fue hecho por aquel "viajero" que pasó por los Andes y que siguiendo su empeño se ocurrió en "el primer hombre que atravesó de Siberia a Alaska, sin saber que estaba descubriendo un nuevo territorio".

Nueva historia de Chile, desde los orígenes hasta nuestros días

Nicolás Cruz y Pablo Whipple (coordinadores), Carlos Aldunate, Horacio Aránguiz, Patricio Bernedo, Cristián Gazzola, Ricardo Knob, Marco Antonio León y Samuel Vial (autores). Editorial Zig-Zag, Instituto de Historia, Pontificia Universidad Católica de Chile. Santiago, 1998.

Este Manual de Historia de Chile, obra de autores conocidos, todos profesores en el Instituto de Historia de la Pontificia Universidad Católica de Chile, ha venido a iniciar en el difícil arte de los Maestros de Chile escuelas para poner al día al público culto, pero no especializado, sobre los avances que ha tenido la investigación histórica en nuestro país.

En otras épocas, aparecieron varias historias de Chile, todas ellas destinadas a los alumnos y profesores de educación

Humanitas n° 8
704 Stop, primavera 1997

Nueva historia de Chile, desde los orígenes hasta nuestros días [artículo] Armando de Ramón.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ramón, Armando de, 1927-2004

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nueva historia de Chile, desde los orígenes hasta nuestros días [artículo] Armando de Ramón.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)